

## NOTAS CORTESANAS

### La política y sus hombres

#### VIEJOS CAUCES

No hay manera de sustraerse a pensar en las consecuencias de la solución de la última crisis.

El tema no se ha agotado ni se agotará en muchos días. Maura gobernando de acuerdo con Dato, Romanones unido a Cambó y Alba en amor y compañía de Alhucemas y González Besada, más parece una fantasía que un hecho real, tangible.

La presencia y presidencia de Maura en el Gobierno resolverá una incógnita. Hasta ahora, la responsabilidad por los sucesos de 1909 aparecía repartida por igual entre el actual presidente del Consejo y La Cierva. De las arrogancias gubernativas del ídolo del maurismo dependerá que la opinión continúe en la misma creencia o cargue todo el tanto de culpa al cacique de Mula etc.

Preguntados hoy a todos estos viejos cauces españoles que con tanto entusiasmo han acogido al Gobierno Nacional, cual es el verdadero culpable de aquellas tristes jornadas y os darán resueltas por impresión de momento la incógnita de que antes habíamos: todos señalarán al autor de los derogados decretos de disolución de los cuerpos de Correos y Telégrafos.

Cambiará de cauce la política de don Antonio Maura o seguirá corriendo por los viejos cauces?

La declaración del Gobierno no ha satisfecho sino a los contentadizos. Para que todos nos entreguemos a esos consoladores entusiasmos hubiera sido menester que tal declaración no se hubiera inspirado en una habilidad política que contiene al enemigo y aproxima al indiferente. Porque la promesa de una amplia amnistía ha entibiado mehemencias radicales y la de la reforma del reglamento de las Cámaras parece que ha acertado al Gobierno a las derechas, rechosos siempre y siempre propicias a dejar caer su zarpa anuladora sobre toda concesión de derecho que no traiga emparejada alguna coacción.

El patriotismo de todos, ya que los momentos eran de una gravedad excepcional, ha puesto un candado en los labios. También las plumas se han detenido sobre el papel mientras abundaban en sus trabajos censuras justísimas. No se ha pensado sino en aplaudir. Quien ha dado hasta ahora la nota de más alto patriotismo ha sido el pueblo.

El Gobierno, hasta ahora solamente ha hablado de política. De los grandes problemas sociales que se derivan de las angustias económicas que sufre el que trabaja y produce, no han dicho los eminentes hombres que nos rigen ni una palabra.

¿Es que va a continuar la misma política de subsistencias y de transportes que ha hecho inmortal a Don Nicéto?

Los estadistas a la violeta que han sacrificado su descanso y las comodidades que les brindaba su obligada posición en aras del bien público han servido al hacerlo principalmente una política. En la hora en que fueron llamados a gobernar, se hallaban completamente alejados del momento del heroico sacrificio; no podían, por lo tanto, estar preparados para el esfuerzo intensísimo que el país espera de ellos.

Es cierto que han venido en instantes de confusión caótica que amedrentaba a los espíritus más serenos; pero nos produce alguna tristeza pensar en lo difícil que les será abrir horizontes más amplios que los actuales a la vida nacional, o la heterogeneidad del Gobierno hará estéril todo esfuerzo en este sentido.

Porque, si por desgracia acontece esto último seguiremos deslizándonos mansamente por los viejos cauces.

Y para ese viaje...

## ACTUALIDAD

### Declaraciones de Clemenceau

París, 28.—El presidente del Consejo, que asistió a la Cámara ayer tarde, hizo declaraciones muy tranquilizadoras a los numerosos diputados que le interrogaban, y afirmó que desde el martes, por la noche se comprobaba que el esfuerzo enemigo iba disminuyendo, aunque sin saber si debía atribuirse al agotamiento de sus ejércitos de ataque con que aprovechaba esa detención para llevar la artillería a las nuevas posiciones.

Añadió que si la comprobada disminución en el avance la cual era un hecho cierto, se prolongaba veinticuatro horas, creía poder responder del día siguiente.

En sus declaraciones ante las dos Comisiones del Ejército y Asuntos exteriores, M. Clemenceau comenzó diciendo:

—El porvenir debe ser mirado con serenidad y absoluta confianza.

Expuso que desde el primer día de la batalla había estado en contacto telefónico con el alto mando británico y francés, y manifestó, después de rendir tributo a la heroica defensa de las tropas aliadas, las medidas que había tomado el general Douglas Haig, generalísimo británico, y el general Petain, generalísimo francés, con objeto de dejar

asegurada eficazmente la unidad de dirección de las operaciones.

Clemenceau dió después algunos datos de carácter técnico y, con acento de absoluta franqueza, hizo una exposición de las las peripecias de los combates librados desde el día 21 del Scarna al Oise diciendo que la situación parecía hoy cristalizarse.

—Desde hace algunas horas—añadió—se ha producido una disminución del esfuerzo enemigo y está próximo el momento en que entren en acción nuestras reservas y la de nuestros aliados. De aquí a dos días habremos dominado completamente la avalancha.

También se dispone de poderosos medios de defensa; pero no ha de ser cuestión tampoco de dejar a los alemanes pasar de la pequeña ciudad de Albert, ya frustrada por las proezas de nuestros soldados de 1914. Por lo demás, el temor de los primeros días no es permitido hoy; las antiguas posiciones alemanas, conquistadas por nosotros en 1917, están de nuevo en poder del enemigo, pero toda ha sido absolutamente destruida y nivelada.

Las posiciones francesas, intactas, hacen frente a ese desierto, y contra ellas el empuje alemán, más débil ya, terminará de estrellarse. Entonces la batalla tomará nuevo giro, y todo permite esperar que arrebata mos al enemigo el beneficio de sus ganancias, obtenidas a costa de las más sangrientas pérdidas y de sacrificios enormes de vidas.

Nuestras reservas y las de nuestros aliados están ya a pié de obra dispuestas a entrar en fuego.

Señaló también M. Clemenceau que el nuevo Mundo, encargado de establecer la cohesión entre los ejércitos franceses y británicos, inspirándose en una orden del día célebre, había acordado disputar de aquí en adelante al enemigo palma a palma y conservarlo a toda costa.

También declaró que el Gobierno había acordado ejercer en la dirección y ejecución de las operaciones una inspección juiciosa y severísima e incidentalmente anunció que el ministro del Armamento, M. Louchere, se encontraba en este momento con el alto mando.

Indicó que las pérdidas enemigas son hasta ahora elevadísimas, y mucho más fuertes de cuanto pudo creer el Estado Mayor alemán, para el cual, sin embargo, no suponen nada las vidas humanas.

Estas pérdidas se han agravado sensiblemente por la continua intervención de nuestras escuadrillas de aviación, que hostigan constantemente al adversario, y de noche y de día no han dejado de arrojar sobre las tropas en marcha y formaciones cantidades enormes de proyectiles, y a veces nuestros valientes aviadores, hasta la temeridad, han descendido tan bajos para ametrallar al enemigo, que se han entablado verdaderos combates entre ellos y la infantería alemana, que disparaba contra los aparatos.

Rindió Clemenceau un tributo de admiración a la bravura de los aviadores franceses e ingleses, y manifestó ser superior a toda ponderación el estado de espíritu y el vigor de los ejércitos aliados.

Insistió en la importancia considerable de nuestras reservas, el poder de nuestro material y la perfecta cohesión de toda la nación, señalando, además, que en cuanto a la cuestión capital del mando único, plenamente realizado ya hace algún tiempo, era absoluto el acuerdo entre los Gobiernos y los generales aliados.

Contestando a algunas preguntas, subrayó el presidente el estado de espíritu excelente, en esta hora crítica de todas las Corporaciones sindicales obreras y de los obreros movilizados en las fábricas.

Las declaraciones presidenciales duraron hora y media, y la impresión que han producido ha sido de confortamiento y confianza.

### España después de la guerra

Viena 30.—El Conde Julio Andrassy hizo a un redactor del *Pester Lloyd* y a un redactor del periódico de Madrid *La Nación*, unas declaraciones respecto al papel que debe desempeñar España en la conferencia general de la paz. En primer lugar elogió la obra humanitaria del Rey de España e hizo referencia a las grandes simpatías que tiene Austria-Hungría para con la casa Real y el pueblo caballeroso español.

Luego manifestó que los grandes méritos personales del Rey Alfonso dan a España el derecho de exigir un sitio y un voto en la conferencia de paz futura. Debido a la sabia y firme política de la neutralidad el Rey Alfonso logró preservar al pueblo español de los horrores de la guerra mundial.

Entre los derechos legítimos de España debe señalarse como el más importante la completa libertad de acción en todos los mares para que quede garantizado el desarrollo de España y la extensión de su comercio Transatlántico.

En lo futuro ningún estrecho deberá ser dominado por una sola potencia y tampoco deberá en el porvenir un semejante monopolio o preponderancia impedir que España haga valer sus riquezas naturales.

España deberá poder obtener serias garantías para mantener su gran posición de potencia en el Mediterráneo y para la consolidación de sus posiciones en África, donde ha allanado con habilidad y cultura los caminos de la civilización.

España encontrará para estas lealtadas aspiraciones siempre el completo acuerdo de las potencias centrales.

## INFORMACION

### El «Mallorca» y un convoy de buques

Ayer a la llegada del citado vapor de la Islaña, procedente de Alicante, algunos pasajeros nos contaron, haber presenciado, durante la venida y en aguas poco más o menos de la citada provincia, el paso de un convoy escoltado por buques de guerra aliados, que cruzaba, haciendo rumbo al parecer, al Golfo de León.

En un momento dado, fué presenciada también la ruptura y dispersión de muchos de los vapores que formaban el convoy de referencia, suponiéndose que el haberse divisado algún sumergible originó la tal alarma.

Desde el *Mallorca*, se creyó haber notado indicios de haber aparecido el submarino de referencia, por la proa de los buques que iban a la cabeza del convoy, aunque en realidad y de una manera categórica no pudo confirmarse la tal suposición, pues apenas fué visto.

### El tiempo

#### En el campo

Después de una serie de días nada más que regulares, pues el continuado vendaval, les ha restado la completa apacibilidad de que hubieran estado revestidos; ayer tarde, se encapotó el firmamento y al anochecer cayó una prolongada llovizna, que se reprodujo a intervalos, durante casi toda la noche.

A pesar de ello, el frío no molestó, observándose una agradable temperatura.

Estas lloviznas, como las anteriores, caídas durante casi la mitad de días del mes que finió ayer, han sido en extremo benéficas para la agricultura, pues la sazón, y de consecuencia el buen tempero en que han quedado las tierras, resultan factores poderosísimos para la buena granazón de las cosechas de cereales y legumbres, ofreciéndolas una feliz terminación, como todos deseamos.

El arbolado lleva también buena marcha, pues los daños causados por las últimas granizadas, aunque siempre sensibles, no han resultado de la importancia que en un principio se creyó.

#### En el mar

Cerca de las tres de la madrugada se ha desarrollado fuerte racha de poniente, que ha conseguido disipar las nubes y cesando en consecuencia la lluvia.

Ha sido tal la violencia del viento, que muchas embarcaciones ancladas en el puerto, han garraído, viéndose obligadas a reforzar sus anclas.

El torpedero *Núm. 17* ha roto una de sus cadenas, viéndose obligado a cambiar de fondeadero.

Este buque estaba además preparado para hacerse a la mar.

Aparte de este pequeño inconveniente y que separamos no ha ocurrido nada más de particular.

El vapor *Rey Jaime I* ha experimentado penosa travesía.

### Un individuo aprovechado

Habiendo tenido el segundo jefe de la guardia municipal Sr. Comas, noticias de que se habían cometido, en reducido espacio de tiempo, varios robos en embarcaciones de esta matrícula, practicó las oportunas averiguaciones que dieron por resultado la detención de un individuo que se confesó autor de las siguientes hazañas:

Haber sustraído del falucho de Jaime Rover una *ansolia* de unos 150 metros de largo.

Del falucho de Sebastián March, una vela de unos veinte palmos, dos cuerdas, una *policha* y unos ganchos de cobre.

Del falucho de Guillermo Bonet, un par de remos grandes.

Del falucho de Juan Más, tres mantas de lana.

Del falucho de Sebastián Ferragut, dos mantas y dos capotes.

Del falucho de Antonio Más, un par de remos.

Del marinero Antonio Más, una postera, la vela, el palo y la entena.

Dicho individuo, con el atestado correspondiente, ha sido puesto a disposición del Juzgado.

### Notas del puerto

Anoche, a las ocho y media salió para Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

—Durante el día de ayer, entraron en el puerto algunos faluchos con carga general.

—Esta mañana a la hora de itinerario, ha llegado de Barcelona, el vapor «Rey Jaime II».

—De Alicante, llegó ayer puntualmente el vapor correo «Mallorca».

Desde este buque se procedió a la descarga de unas doscientas balas de yute, que por cuenta de la Transmediterránea, trajo para ser transbordadas al vapor «Rey Jaime I», con destino a Barcelona.

—Se ha dado orden por esta Compañía, Islaña, para que sea pintado de negro, el casco del vapor «Mallorca».

Se supone que la tal disposición obedece a tener que inaugurar en breve el citado buque, el servicio Palma-Barcelona-Valencia y vice-versa, que desde hacía algún tiempo se rumoreaba.

—Desde el puerto de Barcelona, salieron anteayer, dos pailebots, uno con destino a Palma y el otro con destino a Ibiza.

Se ha puesto a la descarga de las mercancías que condujo el pailebot «María Antonia».

—A causa del mal tiempo, a las siete y media de la mañana ha suspendido su salida para Barcelona, el vapor «Formentera».

Si el tiempo abonaza, saldrá mañana, a la hora de itinerario.

—Tiene a bordo, completo su cargamento de carbón el pailebot «Nuevo Teide» que se hará a la mar, deseguida que el tiempo abonance.

—Esta mañana, ha llegado procedente de Barcelona, el pailebot «San Miguel», de la matrícula de Sella.

—Quedan listos en el puerto y dispuestos para hacerse a la mar deseguida que abonance el tiempo, dos pailebots y tres faluchos.

—Ha empezado el embarque de carbón con destino a Barcelona el pailebot Antonieta II Gallo».

## Notas del Carnet

### PERSONALES

Se halla ya, restablecido de la dolencia que le ha retenido varios días en cama, el inspector de policía D. Ramón Blanco.

También se halla restablecido de la enfermedad padecida, el segundo inspector don Tomás Romar.

### BODA

Ayer tarde en nuestra Santa Iglesia Catedral Basílica y en la capilla de San Pedro, contrae matrimonio el distinguido joven don Eusebio Colomer y Vives, con la bella y distinguida señorita doña Francisca Serra y Morro.

Celebró la ceremonia el M. I. señor Deya. Fueron padrinos por parte del novio su hermano Emilio y su tío don Jaime Vives y por parte de la novia don Pablo y don Miguel Marcer.

La novia vestía hermosísima toilette con guiraldas de azahar.

Los invitados al acto fueron obsequiados con un exquisito lunch.

Los novios salieron para el caserío de Genova, antes de emprender su viaje de boda para el continente.

—Descomos a los nuevos desposados eternas dichas en su nuevo estado.

### NECROLÓGICA

En la tarde de ayer y después de pensosa dolencia bajó al sepulcro el distinguido señor D. Silvano Font y Muntaner, Secretario que fué durante largos años de esta Excm. Diputación Provincial.

La muerte de nuestro buen amigo será en extremo sentida por cuantos en vida tuvieron ocasión de tratarle, pues hasta los mismos empleados de aquella casa veían en él un empleado prebe e inteligentísimo por lo que le profesaban un fraternal cariño.

Descansa en paz el alma del finado y reciba su desconsolada familia, especialmente su hijo el Secretario actual de la Diputación D. Miguel, su hijo político el Cajero de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca D. José Sancho y su sobrino nuestro amigo el distinguido abogado D. Antonio Font, la expresión más sincera de nuestro sentido pésame.

### DE VIAJE

Anoche marcharon en el vapor *Jaime I* con destino a Barcelona el Dr. Raventós y el Dr. Balcells.

Marcharon también en el citado buque los señores don Jaime Coll, don Juan Maluquer, don Bernardo Pionell, don Pedro Vilaseca, don Alfonso Durán, don Antonio Ramis, don Pablo Socías y don Narciso Canals.

En el vapor *Rey Jaime II* ha llegado esta mañana el agente comercial don Antonio Marroig.

También han venido los comerciantes catalanes en harinas don Antonio Sanjuan y don Manuel Benavente.

Regresaron de su viaje de compras los comerciantes don Carlos y don Federico Alabern.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—San Francisco de Paula, San Abundio y Sta. Maria Egipcíaca.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Jaime en obsequio del Santo Titular: Exposición a las seis; a las nueve y media horas y Misa mayor; por la tarde a las cinco los actos de coro, Rosario, meditación, Trisagio, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

## En el Consistorio

### SESION DEL SABADO

Se reunió a las 6'45 el Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde don Pedro Martínez asistiendo los concejales señores Más, Obrador, Carrié, Barceló y Caimari, Aguiló (D. J. y D. C.) Puigcerver, Muntaner, Trián, Pou, Rosselló, Bisbal, Solá, Barceló y Mir, Suau, Moner, Coll, Quejgas, Biblicni, Corbella, Oliver y Rover.

### Orden del día

Se aprueban el acta de la sesión anterior y varias cuentas.

Fueron aprobadas las obras de desmonte de la calle F y se concedieron varios permisos para obras particulares.

Se presentó un dictamen de la Comisión de Reforma interior proponiendo nombrar la junta ejecutiva para llevar a cabo el proyecto de Mercado de la Plaza del Olivar; cuya junta constará de dicha Comisión y de

los exalcaldes de esta ciudad a partir de don Bernardo Calvet. La proposición fué aprobada.

Se aprobaron los siguientes dictámenes de la Comisión de Hacienda:

Pago de la subvención a la Junta de Casas Baratas; otro sobre la cuantía del sueldo del médico forense señor Losada; concesión de prórroga de plazo al contratista del arbitrio sobre perros; que existe crédito para el empedrado de la calle de la Samaritana (al aprobarse el cual pidió el señor Obrador sean empedradas las calles del Sindicato y de la Herrería) y del paso empedrado junto a la Estación del Ferrocarril; el padrón del arbitrio extraordinario sobre automóviles; varias bajas en el arbitrio sobre carruajes de lujo.

El padrón y cobranza del arbitrio sobre alcoholes; la rescisión del contrato del arbitrio sobre alcoholes, incautándose el Ayuntamiento de la fianza y vendiéndola en pública subasta, ya que está constituida en valores y encargar de la cobranza del arbitrio al recaudador Sr. Salom; un dictamen manifestando la imposibilidad de reducir la cuota de los arbitrios sobre vinos y licores, y otro sobre el salario mínimo a los obreros municipales, que acordó implantar el Ayuntamiento.

### Asuntos varios

Se conceden doce días de permiso al señor Alcalde para ausentarse de esta capital.

El señor Aguiló (don Cayetano) se lamenta de que este año se haya permitido el tránsito rodado durante el jueves y viernes santos.

El Alcalde califica de pueril el asunto; dice que se rogó a las empresas de carruajes que suprimieran el tránsito estos días y añade que ignoraba que existiera acuerdo alguno del Ayuntamiento sobre este extremo.

Rectifica el Sr. Aguiló (D. Cayetano) y el Sr. Aguiló (D. Juan) se expresa también en términos parecidos.

El Sr. Bisbal y el Sr. Pou felicitan al Alcalde por su actitud en este asunto, el Sr. Barceló y Caimari dice que hay un acuerdo del Ayuntamiento prohibiendo el tránsito rodado estos días y se da por terminado el incidente.

Se acuerda haber visto con gusto la orden dada por el ministro de Fomento señor Cambó para que las compañías no cobren los derechos por almacenaje de mercancías por no haberse recibidos, a causa del conflicto de Correos y Telégrafos.

Se acuerda, a propuesta del Sr. Suau, haber visto con gusto la orden dictada por el ministro de Hacienda señor González Besada declarando feriados los tres días que hubo huelga en las oficinas de Hacienda.

Se interesó el Sr. Obrador para que se invite al nuevo Director General de Comunicaciones señor Arrillaga para pasar a Palma y escoger el solar para la Casa de Correos, y para que cuanto antes se empiece la construcción de edificios para escuelas, dado el estado en que se encuentran las actuales.

El señor Bisbal denunció que en la Plaza Mayor no se cumple la tasa y que en un caso concreto al reclamar fué insultada la compradora y respecto a ello dijo el teniente de Alcalde señor Rosselló (don Juan) que el asunto ha sido pasado al Juzgado.

El concejal Sr. Obrador dice que en Palma ya no hay harina porque el Gobernador de Barcelona no permite los embarques de dicha subsistencia y censuró a dicho Gobernador por detener las expediciones de harina que vienen a Mallorca y de tránsito llegan a Barcelona; pidiendo al Alcalde que se interese cerca del Gobernador para que no se repita ello, y expresó su confianza de que se acabará el desbarajuste cuando el señor Ventosa se posesione de la Comisaría General de Subsistencias.

A ruego de los señores Bisbal y Suau se acordó señalar un premio de 150 pesetas y un accésit de 100 pesetas al proyecto de municipalización de las subsistencias que se presente y sea viable.

El señor Obrador dijo que las diez mil pesetas acordadas gastar para desmontes en las murallas es como echar agua al mar y nuevamente dijo que es necesario que se consiga que el Gobierno envíe mucho dinero a Mallorca para obras públicas.

Los señores Bisbal y Suau dijeron que en la forma en que se hace este servicio será una ruina para el Ayuntamiento, pues no se ha organizado bien y no se han escogido los obreros, pues muchos de ellos, añadió el señor Bisbal, vienen recomendados por personas políticas.

El señor Solá defendió el acuerdo del Ayuntamiento, propuesto por la Comisión de Murallas, pues con estas obras se urbanizarán los terrenos y podrán venderse muchos solares que reportarán beneficios a la Corporación.

Y se levantó la sesión.

## Deportivas

### Carrera de 12 horas

A medida que se acerca la fecha de su celebración, aumenta el interés y el entusiasmo para presenciar tan interesante carrera.

Varios son los equipos que han empezado ya sus entrenos en el Velódromo. Regnier llega hace algunos días a Palma y acude todos los días a la pista.

De entre los doce equipos inscritos hasta la fecha, tres son verdaderamente los formidables y entre los cuales espera el público grandes luchas. Bover-Arbona, Febrer-Manchon, y Reguier-Magdalená.

Entre los corredores inscritos figuran el actual campeón de España, Bover, y los ex-campeones de España Magdalena, Febrer, Manchon y Rubio. Del actual campeón de

velocidad de Mallorca Arbona cabe esperar grandes embalses, sobre todo para la obtención de primas.

Además de los corredores mencionados, figuran inscritos: Valentin, Sigüenza, Serrano, Martínez, Seum, Traseras, Cresp, Llorens, Janer, Llompard, Peco, Martí y algunos otros.

Foot-ball

Ayer se recibió en la Real Sociedad un telegrama de Badalona, anunciando que se había perdido por 2 goals a 1 el partido celebrado.

El resultado vale tanto como la mejor victoria que el Alfonso XIII haya obtenido, en primer lugar porque jugaban en el campo del contrario, donde los badalonenses al igual que los clubs de Terrasa, Sabadell y Manresa en sus localidades son fortísimos; tan es así que recientemente ha vencido el Badalona F. C. al Athletic, España, Terrasa y Barcelona (al primero hace dos semanas por 3 goals a 0), y en segundo lugar, porque el team Alfonso llevaba varios jugadores del Reserva a causa de no poder salir algunos campeones de la isla por estar sujetos al servicio de las armas y otros por sus trabajos particulares. Pero los nuevos equipos han demostrado ser de buena madera y suplir con voluntad, la falta de experiencia. El equipo estaba así constituido:

Riutord, Suñer, Estarellas, Ferrer (F), Vidal, Tomás, Soler, Gordiola, Triay, Pico, Ferrá.

El Club Badalona, es de 1.ª Liga B, y ha vencido a los del grupo A, habiendo ganado también en Madrid, en reciente excursión de partidos. Según noticias ampliadas de madrugada, el partido fue interesantísimo, jugando todos con cecidía, en juego duro pero limpio, y logrando el goal del honor, Vidal que recogió un excelente pase cruzado y logró el remate de cabeza. También telegrafian que están siendo agasajados por los amigos y público de la industriosa Ciudad Catalana; ello nos obligará más si cabe, a una conducta recíproca, el día que nos devuelvan la visita. Veremos lo que resulta del partido de hoy.

Esta tarde a las tres y media en el campo de la «Real Sociedad Alfonso XIII» se celebrará un interesante partido de foot ball entre un equipo de la renombrada sociedad y otro formado por soldados del regimiento Infantería de Palma n.º 61, el cual está reforzado por algunos jugadores catalanes reclutas de este reemplazo y que pertenecían a otros clubs de la ciudad catalana.

Ciclismo

Esta tarde en el Velódromo de Tirader tendrá lugar la anunciada deportiva.

El equipo Febrer-Parets intentará batir el record de los cincuenta kilómetros que estableció Febrer entrenado por Durán el día tres de Diciembre último, en 49 minutos, 36 segundos tres quintos y seguidamente establecerá el record del kilómetro lazado.

De Teatros

Principal

El sábado por la noche debutó la compañía del primer actor Ramón Caralt, viéndose el teatro mucho más concurrido de lo que es costumbre, especialmente en los pios bajos.

Se representó la comedia en tres actos de Linares Rivas, «Maria Victoria», obra en la cual pudo el público apreciar el buen conjunto de la compañía; el acoplamiento de todos sus elementos.

En esta interpretación sobresalieron notablemente el primer actor señor Caralt, actor sobrio, que dice con mucho acierto y la señora Gaspar, actriz de elegancia refinada y que es una excelente intérprete de la alta comedia.

El público aplaudió a todos los intérpretes con insistencia llamándoles al proscenio al final de cada acto.

La obra fué puesta en escena con toda propiedad en decorado y vestuario.

Se estrenó para final de función el sainete de Rusiñol, «Gente bien», obra que venía precedida de gran fama y que hizo las delicias de la concurrencia. Desde que se levantó el telón hasta que acabó el acto el público no cesó de reír un solo instante, cada escena y cada chiste era una explosión.

En «Gente bien», Santiago Rusiñol esgrime una vez más la sátira y da una nueva prueba de su chispeante y de su dominio en la técnica teatral. La obra es una verdadera caricatura, escrita con una gracia y una habilidad admirables, y los tipos están presentados y dibujados de mano maestra.

La compañía Caralt representó la obra con gran acierto, bordando las escenas cómicas y subrayando su labor con murmullos de aprobación y con grandes aplausos al terminar el acto.

La compañía como ya decimos se distingue por su conjunto y por la esplendidez con que se presentan las obras.

Ayer el teatro estuvo concurridísimo, siendo escasas las localidades que quedaron sin ocupar.

En «El amigo Teddy» consiguieron muchos aplausos la señora Gaspar y el señor Caralt.

Esta tarde se pondrá en escena «El amigo Teddy» y «Gente bien», y por la noche estreno de la alta comedia en cuatro actos «La Corte del Rey Olativo».

Para mañana martes a las seis y media de la tarde se anuncia la primera matiné de moda de la presente temporada.

Lirico

El sábado se reanudarán las sesiones de cine, estrenándose la película «Liliana» en la cual la Bertini realiza una admirable labor, y que fué muy celebrada por el público.

Ayer todas las sesiones se vieron muy animadas.

Hoy se estrenará la película en cuatro partes «La Angustia» por María Luisa Derival.

Mañana martes dará comienzo la proyección de la serie de gran éxito «La máscara roja» que interpretan los celebrados artistas Lucile y Conde Hugo.

Se proyectarán mañana los episodios 1.º y 2.º

El sábado se abrió de nuevo este coliseo asistiendo al mismo numeroso público. Debutó la troupe liliupitiense compuesto de diez pequeños artistas que fueron muy aplaudidos y celebrados por sus trabajos amenos y originales. Hoy se celebrarán sesiones tarde y noche.

Las Subsistencias

Harina y patatas

Después de una serie de días, sin recibir cantidad alguna de harina, debido a la escasez, según dicen unos, que se nota en Barcelona, y según otros, a la actitud tomada por aquellos harineros de no elaborar mientras fija el precogeneral de tasa, establecido hace poco; llegaron ayer en el vapor correo de Alicante, unos cuantos centenares de sacos del citado comestible.

Por cierto, y ya que de la tasa general de este producto hablamos, hasta la fecha, no hemos podido lograr todavía en Palma ser partícipes de sus ventajas.

No pudo adaptarse, aquí, al venir la disposición, por no sabemos que razón, se apreció inadaptable. Se consultó a Madrid, y al parecer la consulta durmiera el sueño de los justos, por cuanto, todavía no se ha recibido la contestación que había de permitir implantar, la que suponemos ventajosa, establecida con carácter general por el anterior Comisario de Subsistencias.

Debe también el señor Gobernador ordenar se implanten, sin pérdida de tiempo, las medidas necesarias para garantizar la calidad del pan, y que tan malo ten determinadas clases se ofrece.

Denunciamos hace algunos días el hecho, y pedimos medidas encaminadas a corregirlo sin que hasta ahora, por lo menos que sepamos, haya sido tomado el asunto en consideración.

Lo repetimos, es hora ya de hacer algo y no perder más tiempo, pues la situación, se hace por momentos insostenible.

Vinieron también, en el expresado vapor «Mallorca», unos doscientos sacos de patata, destinada a este consumo.

De Barcelona, son esperadas otras partidas.

El precio que actualmente rige en aquella capital para la patata clase «buff», que por cierto en Palma, se expende muy mala, es de pesetas 20 los cien kilos incluso envase.

Exportación

Con la previa autorización de la Junta de Subsistencias, fué embarcada anoche, la siguiente nota de productos alimenticios a bordo del vapor «Rey Jaime I» lo que demuestra que nuestra esplendidez en cuanto a la autorización de salidas, está a la orden del día.

Pescado.—Después de haber estado nuestras pescaderías por completo desprovistas estos días, fueron embarcadas anoche, cincuenta cajas con cinco toneladas de pescado de varias clases.

Huevos.—Salieron 25 canastos con muchos miles de docenas.

Conforme digimos, en Palma existe un solo puesto que vende al precio de tasa. Los demás puestos, exigen la mercancía al precio que les da la gana.

De cada día se pronuncian en ellas, nuevas alzas.

Manteca.—Fueron embarcados 5.700 kilos, y según tenemos entendido se prepararán importantes expediciones de salida; hasta que no quede en Palma un kilo de este comestible...

Contra la esplendidez de referencia en cambio el vapor «Rey Jaime II», llegado hoy apenas ha traído partida alguna de productos comestibles.

Nuestra pescadería, esta mañana a las ocho, estaba por completo desprovista de pescado, había sólo un cesto con cantidad de las llamadas «saupas».

GACETILLAS

Riña.—Por cuestión de interés riñeron ayer tarde dos marineros, en el puerto, propinándose mutua paliza, hasta que con su intervención varios transeúntes lograron apaciguarlos.

El agua.—Uno de tantos niños de corta edad que con toda frecuencia andan abandonados por el puerto, cayó en la mañana de ayer al agua, en las inmediaciones de la Consigna y gracias a la intervención de un marino que acudió a salvarle, no experimentó un sensible percance.

Servicios de la policía.—Por los inspectores de policía fué ayer denunciado al Juzgado un individuo que insultó y agredió a una mujer, la que tuvo que ser asistida en esta Casa de Socorro.

Por agentes del citado cuerpo, fueron excorreados dos berrachos en Capuchinos que anteayer promovieron feroz escándalo en la calle del Teatro Balear.

Per promover escándalo en la vía pública fueron amonestadas ayer varias mujeres de vida airada.

Un perturbado.—Esta mañana la policía, a la llegada del vapor correo de Barcelona, ha detenido a un individuo, el cual se supone tiene trastornadas sus facultades mentales, y el que una vez embarcado se negó a pagar el correspondiente pasaje.

Velada.—Esta noche se celebrará en «La Protectora» una velada familiar exclusiva para los socios, con un escogido programa.

Punición benéfica.—Ayer en los salones de la sociedad «Asistencia Palmesana» se celebró la anunciada velada a beneficio de los socios inútiles.

El programa se desarrolló conforme estaba anunciado, recibiendo aplausos todos sus intérpretes.

La segunda velada se celebrará el domingo próximo.

Junta de Subsistencias.—Por falta de número de asistentes, no pudo celebrarse la Junta, que la de Subsistencias, tenía señalada para el sábado a las seis y media de la tarde.

Balear

Con este motivo, ha sido de nuevo convocada para el miércoles a la misma hora.

Hallagos.—Ha sido encontrado en la vía pública un rosario al parecer de plata, el cual se halla en el Cuartelillo municipal a disposición de quien acredite ser su dueño.

En la función de anoche del Teatro Principal fué hallado un reloj de pulsera, el cual ha sido entregado esta mañana a su dueño.

Telegramas

BALANCE EN EL BANCO

Madrid 31 (11 m.)

Según el balance efectuado en el Banco de España aumentan el oro en 8.575.234 pesetas, la plata en 2.490.832 ptas. y los billetes en 2.655.850 ptas.

FABRICA DESTRUIDA POR UN INCENDIO

Esta madrugada un voraz incendio ha destruido parte de la fábrica de productos alcohólicos de la calle de López Hoyos.

Un dependiente de la fábrica logró sacar a la calle al Director de la misma, que se encontraba en la nave incendiada, medio asfixiado.

El citado Director fué curado de importantes quemaduras que había recibido.

Los trabajos de extinción son peligrosísimos por las frecuentes explosiones de bombonas de alcohol.

UN BANQUETE

Toledo.—Los funcionarios de Correos, Telégrafos y Hacienda han celebrado con un banquete la solución del conflicto de las comunicaciones.

Se pronunciaron brindis fogosos, vitoreándose la unión de todos.

LLEGADA DE NAUFRAGOS

Vilagarcía.—Han llegado a esta playa dos botes conduciendo 25 naufragos de un vapor noruego naufragado en la costa.

Otros dos botes han llegado a Santa Eugenia de Riveira.

Entre los salvados, figura el capitán.

Faltan seis tripulantes.

FILON DE LIGNITO

Coruña.—Continúan las explotaciones de un rico filón de lignito descubierto en un punto cercano al pueblo de Puentes.

Se ha comprobado que hay unas 2.000 hectáreas de lignito que produce muchas calorías, ardiendo fácilmente y no deja residuos.

LO QUE DICEN LOS VIAJEROS DEL «MANUEL CALVO»

Madrid 31 (2 t.)

Cádiz.—Los pasajeros del vapor «Manuel Calvo», que llegó ayer a este puerto, dicen que salieron de la Habana, escoltados por el vapor inglés «Baltico», de 45.000 toneladas, el cual llevaba a bordo 10.000 soldados canadienses y cinco mil norteamericanos.

Añaden que el trasatlántico «Waterland» de 50.000 toneladas, que pertenecía a los alemanes, lleva actualmente a Europa, doce mil soldados y centenares de cañones y aeroplanos.

EL ESTRENO DE «LA LLAMA»

Los periódicos dedican columnas enteras, al estreno celebrado anoche de la obra del malogrado maestro Uzandizaga titulada «La Llama».

Dicen los citados periódicos que las aclamaciones de anoche son un homenaje a la memoria del malogrado autor que ha hecho la primera sobre todas las obras españolas y que con su muerte España perdió una gloria mundial.

La Política

La labor del Senado

Madrid 31 (11 m.)

Al constituirse el Senado el próximo martes, inmediatamente comenzará la discusión del mensaje de la Corona. Después se pondrá a discusión la reforma del reglamento de la Cámara y a continuación el proyecto de ley de amnistía. Este proyecto se ha encargado de redactarlo el ministro de Gracia y Justicia. Créese que pasará dicho proyecto en una sola sesión.

El nuevo Comisario de Subsistencias El señor Ventosa ha dicho que no acepta las felicitaciones por el nombramiento de Comisario General de Subsistencias, pues es un cargo muy difícil. No obstante trabajará con todo entusiasmo.

Dijo que solo ha aceptado el cargo, cuando supo que se le dotaría de las atribuciones necesarias, entre las cuales la de asistir a los Consejos de Ministros para intervenir en los asuntos de subsistencias que se tratan, especialmente el régimen de exportaciones.

Se ha encargado además de la cuestión de los transportes a fin de unificar los trabajos. Es posible que la Comisaría se traslade en breve al Ministerio de Fomento, dejando el local de la Presidencia del Consejo.

Banquete a Burell

Madrid 31 (11'10 m.)

La Asociación del Magisterio celebró el anunciado banquete en honor del Burell. Asistieron 200 comensales entre ellos los señores Natalio Rivas, el director general de primera enseñanza, los señores Villanova, y Buylla.

El Presidente de la Asociación pronunció un discurso enalteciendo la labor del señor Burell.

Este le contestó y agradeció el acto que terminó con vivas a Burell y a Romanones iniciador de las mejoras del sueldo a los maestros.

Actas anuladas

Se dice que el Supremo anula la elección en Barracado, Almagro, Don Benito, Villanueva y Sarena.

La guerra europea

Huyendo de París

Madrid 31 (11 m.)

San Sebastián.—Corren rumores de que en la frontera hay numerosas personas que abandonan París.

Añádesse que las Embajadas extranjeras

Herniados, Trencats--Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, señor Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el próximo miércoles día 3 de Abril en la fonda de EL VAPOR calle de Vert 19, en donde demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, con tensión absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejes pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma y en la fonda del Vapor solo y únicamente el miércoles día 3 de Abril. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 13.

TEATRO PRINCIPAL Mañana a las 6 y media Primer Matinée TEATRO LIRICO Mañana empieza la serie La Máscara Roja por Lucile y el Conde Hugo

tratan también de establecerse en Tours y Orleans.

Modificación de la edad

Madrid 31 (2 t.)

Londres.—Los periódicos creen que en breve se modificará el límite de la edad para el servicio obligatorio.

Consejo de Generales alemanes.— Toda la artillería al frente franco-ingles.

Petrogrado.—En Dulkus se ha celebrado Consejo de Generales alemanes, presidido por Hindenburg. Se decidió reducir al mínimo las operaciones de Ucrania y llevar al frente franco-ingles de Occidente, toda la artillería.

Bernardino Machado será procesado.

Madrid 31 (8'50 n.)

Lisboa.—Se ha publicado una nota oficial que dice que será procesado Bernardino Machado.

Continúa la ofensiva

Los alemanes atacan Meziere

Madrid 31 (2 t.)

Londres.—(Oficial).—El enemigo ha atacado las localidades de Dennie y Meziere, haciendo retroceder las tropas fuera de esta última.

En los contraataques cogimos numerosos prisioneros. Todos los intentos para apoderarse de Dennie fracasaron después de una gran lucha que duró toda la tarde. Nuestra artillería ha combatido encarnizadamente al enemigo.

La batalla continúa violentísima en un frente de 53 kilómetros

Londres.—La batalla continúa en el frente de Morenil-Lassigny violentísima, aumentando por momentos la intensidad y extendiéndose en un frente de 53 kilómetros.

Los alemanes, a pesar de los enormes destrozos que les ha causado nuestra artillería, han continuado los violentísimos ataques.

Algunas localidades han cambiado varias veces de mano.

Hemos contenido al enemigo.

El campo está cubierto de cadáveres. Las pérdidas alemanas en el día de ayer son superiores a las que han sufrido estos días.

Nuevo cañoneo de París

Madrid 31 (8'50 n.)

París.—A las cuatro de la tarde ha comenzado de nuevo el cañoneo de esta capital con el cañón de largo alcance.

El avance detenido

París.—Las noticias del frente llegan retrasadas a causa de los temporales, pero son optimistas.

El avance alemán ha sido detenido al Sur de Arniens.

El enemigo abre trincheras.

FABRA

Desde Barcelona

Corridas de toros

Barcelona 1 (3 m.)

En la plaza vieja debían torear los diestros Pepete y Belmonte II.

La plaza estaba llena, pero pocos minutos antes empezó se anunció que se suspendía la corrida por indisposición de Belmonte II.

En las Arenas se celebró la anunciada corrida registrándose una entrada regular.

Los novillos, de la ganadería de Martínez, resultaron buenos.

El diestro Valencia estuvo bien en el primer toro y muy bien en su segundo.

Chatillo de Baracaldo estuvo bien en sus dos toros y Ventura regular en ambos.

El viaje de Cambó

Tan pronto como se tuvo noticia del viaje del Sr. Cambó acudieron al apeadero a recibirle las autoridades y numerosas personalidades regionalistas, pero no vino en tren sino en automóvil. Excusóse con las autoridades a las cuales visitará hoy.

Interrogado por los periodistas, dijo que se proponía no hacer declaraciones sobre asuntos políticos durante su estancia en Barcelona, a donde vendrá con frecuencia por asuntos particulares, y por tanto de riguroso incógnito.

Viaje del Gobernador

El señor Gobernador marchó a Lérida para asistir al homenaje para la Vejez y regresará el martes.

Partido de foot-ball

Se ha celebrado un partido de foot-ball entre los teams «Unión», de Irún y el «Barcelona», ganando aquí por tres goals contra dos de su adversario.

Funciones teatrales

Los teatros se han visto concurridísimos. En Novedades el gran actor Morano reno-

vó sus triunfos con la obra «Papá Lebonard».

En Romea se estrenó la comedia «La mel y les avespes», de la que es autor el señor Pous y Pagés.

La obra tuvo éxito pero no es la mejor producción del autor catalán.

Mitín de alianza de las izquierdas

Comunican de Girona que en el teatro Principal se efectuó un mitín de alianza de las izquierdas, para protestar de la suspensión del homenaje a los candidatos derrotados en las últimas elecciones, que debía celebrarse en Barcelona.

Habló Llairet, diciendo que no deben aprobarse las reformas militares sin derogar antes la ley de jurisdicciones.

Marcelino Domingo atacó determinados elementos, manifestando que el poder militar se ha impuesto a los demás poderes.

Lerroux se declaró en favor de la autonomía municipal y partidario de impulsar la enseñanza y fomentar el desarrollo de la agricultura.

Terminado el acto, en el que no se registró el menor incidente, se reunieron en un banquete.

Llegada de naufragos

Han llegado los naufragos del «Begoña n.º 4» y del «Arpillao».

Criminales descubiertos

La autoridad militar ha ordenado a los periodistas que se abstengan de dar información respecto a los recientes descubrimientos de autores de crímenes de carácter social, con el fin de no entorpecer los trabajos del Juzgado y de la policía.—Oliver.

Asuntos de Baleares

Concurso

Barcelona 1 (3 m.)

Vistas las peticiones formuladas por la auxiliaría de labores de esa Escuela Normal de Maestras se anuncia a concurso entre las profesoras interinas, sustitutas o gratuitas.

Titulos

Se han recibido 13 títulos de Matrona, a favor de doña María Ferrer y doña Antonia Sureda Ramis, de Arquitecto a favor de don Guillermo Forteza Piña y de Ingeniero ingeniero industrial a favor de don Antonio Riera Roca.

Partido de foot-ball

Comunican de Badalona, que en el partido de foot-ball celebrado entre «Alfonso XIII» y el «Badalona» efectuó el primero un goal contra tres de su adversario.—Oliver.

Comandancia de Artillería

DE MALLORCA

Debiendo proceder esta Comandancia a la venta en pública subasta oral de pujas a la llana de dos yeguas de desecho pertenecientes a la misma, cuyo acto tendrá lugar a las 11'30 del día 9 de Abril próximo en el Cuartel de San Pedro, se hace saber para conocimiento del público, teniendo presente que solo se admitirá la concurrencia a los que acrediten ser agricultores y ganaderos mediante la presentación de los correspondientes recibos de contribución rústica o pecuaria según se previene en la R. O. Circular de 11 de Julio de 1916 (C. L. número 144).

Palma 30 de Marzo de 1918.—El Comandante Mayer, Francisco García.

SUBASTA

Tendrá lugar, el día 3 de Abril próximo a la hora once, en el estudio del Notario don Rafael Togores y Palou—Apuntadores, 35—bajo las condiciones que en el mismo estudio pueden verse, la de una casa que consta de botiga y cuatro pisos, sita en esta ciudad, calle del Campo Santo, números 44 y 46, con dos puertas en el callejón denominado del Negrius, números 1 y 3.

Palma 11 de Marzo de 1918.

Agentes de Seguros

En importante Sociedad de seguros de enfermedades precisan Inspectores y Agentes a comisión y sueldo. De 9 a 10 de la mañana. Informarán calle Conquistador núm. 45—2.º

AVISO

a mi clientela haber trasladado mi consultorio para enfermedades de la piel a la calle de San Miguel número 157, principal, frente a la iglesia de Santa Catalina de Sena.

DR. LOBISCH

Vinos de mesa OLIVER

De venta en los buenos Colmados.